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浙江安吉：农家污水化为清波
有效保护黄浦江发源地，也收获巨大治污“红利”

! ! ! !本报讯（记者 梅璎迪）南京将
逐步扩大黄标车限行时段、区域和
车型，到明年 !月将淘汰所有黄标
车辆。

一辆黄标车“排污量”等于 "#

辆国 $%绿标车，南京目前还剩 !&'

万辆黄标车。根据计划，今年年底前
南京将完成 (万辆黄标车的淘汰任
务，")*+ 年 ! 月底前完成剩余 (,'

万辆黄标车的淘汰任务。

! ! ! !本报讯 （记者 梅璎迪）从下
月起，昆山的市民卡就可在宁波、湖
州、常熟等长三角多地通行，不仅能
刷卡乘坐公共交通，还可享受当地
刷卡优惠。
据了解，目前昆山市民卡已和

上海、无锡等地实现互通。随着昆山
加入互联互通圈，市民卡互通的范
围也将扩展到宁波、绍兴、湖州、台
州、常熟、淮安、江阴等多个长三角
城市。届时，在这些城市使用昆山市
民卡就可享受刷卡乘坐公交、租赁
公共自行车等服务。到“十二五”末，
昆山市民卡将有望畅行全国 !-多
个城市。

! ! ! !本报讯（通讯员 施季民 记者
梅璎迪）今春的安吉白茶近日正式
开采，这标志着安吉 *-万亩白茶正
式进入采摘期。

安吉白茶产业链从业人员达
"-多万人，去年，白茶产量达 *"--

吨，产值 *(&!亿元，为全县农民人
均增收超 (---元。今后，安吉县将
引导安吉白茶产业由产业大联盟
向白茶产业集团跨越，实现安吉
白茶产业从资源经济到品牌经济
的转变。

! ! ! !本报讯 经江苏省
政府审定，江苏省经信
委近日公布了 "-*(年
该省落后产能淘汰目
标任务，涉及 *+个行
业、.-家企业，要求在
今年 **月底前完成淘
汰任务。

这 .- 家企业中，
最受瞩目的是南钢集
团关停 +座高炉，其中
( 座 '-- 立方米、* 座
'(-立方米。江苏省经
信委产业政策处处长
缪鸣介绍，除上述明确
“时间表”的淘汰任务
外，江苏省还将发挥技
术改造的杠杆作用，提
高安全生产、节能环保
门槛，对面广量大的工
业经济提档升级。一方
面加大产能过剩行业
调整重组力度，加快淘
汰一批低端技术、工
艺、设备；另一方面与
企业技术改造和产品
升级换代相结合，激励
企业主动、提前淘汰相
对落后产能和低端产品制造能力。

按照国家产业政策，+-- 立方
米以下的高炉是明令禁止、需要淘
汰的，南钢的淘汰计划属于自加压
力。除南钢集团外，江苏省今年还将
淘汰焦炭 !-万吨、铁合金 *,"万吨、
铜冶炼 *',!万吨、铅冶炼 #万吨、水
泥 "."万吨、平板玻璃 "!"万标箱、
造纸 *(,#万吨、制革 *!万标张、印
染 /*+('万米、化纤 *+万吨、铅蓄
电池 !("万千伏安时、纺织制品 /,(

万吨、铸造制品 *-万吨。 （黄伟）

! ! ! !“春季黄鱼咕咕叫，要听阿哥踏海
潮。夏季乌贼加海蜇，猛猛太阳背脊
焦。秋季杂鱼由侬挑，网里滚滚舱里
跳。北风一吹白雪飘，风里浪里带鱼
钓。”流传于舟山渔区的《四季渔歌》生
动地再现了当时渔场的盛景。斗转星
移，资源衰退的大黄鱼已被戏称为“出
水文物”，作为当家品种的带鱼，其命
运又将如何？

一航次只捕两条带鱼
去年冬季带鱼汛，嵊泗县枸杞乡

“浙嵊渔 -/*!#号”在一航次捕获的约
'---公斤鱼中，带鱼只有两条。“那两
条带鱼，一条被我送给亲家母吃，一条
留着自己吃。”捕鱼 (-多年的船老大
汤忠吉说，现在渔船大而多，捕捞技术
越来越先进，渔场却越捕越小，“再这
样下去，阿拉捕鱼人就没有饭吃了。”
“带鱼像筷子，鲳鱼像扣子，大小

黄鱼千年等一回。”渔民们会这样告
诉你。
大黄鱼、小黄鱼、墨鱼和带鱼被称

为舟山渔场的“四大家鱼”。几十年过

去了，前三种鱼已基本绝迹，只有带鱼
还“独木苦撑”，但其产量已呈连年下
降趋势。鱼类衰退，导致舟山水产品
“群雄”座次也悄悄地发生变化，“虾兵
蟹将称大王”。

酷渔滥捕是最大杀手
春季的沈家门渔港，万舸云集，一

艘艘威武的铁壳大轮似在宣示着人类
征服海洋的力量。
“从木帆船到机帆船到渔轮，舟山

渔场渔业资源陷入危机恰恰是人为的
过度捕捞造成的。”浙江省海洋水产研
究所专家徐汉祥说，“捕捞力量的过猛
发展，不但使单位渔获率渐趋下降，更
使舟山渔场趋于超饱和状态。超强的
捕捞压力使一些原已经被破坏的资源
无法得到恢复，使一些品种出现种群

退化迹象。”
由于捕捞压力的不断增大，渔业

资源结构不断发生变化，出现所谓的
“种群替代”现象。“直接表现为，传统
鱼类渐渐在人们视野中消失，而稀奇
古怪的鱼类大量出现。因为一种鱼类
被替代意味着有可能永远绝迹，而新
生鱼类生命力差，加上人为捕捞，很容
易也濒临绝迹，直至鱼类完全绝迹。”
徐汉祥把这比喻成恶性循环。

建立带鱼资源保护区
今年浙江省两会期间，舟山市政

协委员周振海递交了一份提案，建议
相关部门开展联合执法检查，严禁使
用违禁渔网。
“通过设立海洋特别保护区、投放

人工渔礁、实施增殖放流、建设人工藻

场、优化休渔期制度和禁渔区制度等
综合性措施，进一步加强生态修复和
资源恢复力度。这样，舟山渔场再现往
日繁荣景象完全可能成为现实。”舟山
市海洋与渔业局相关负责人说。
为加大带鱼保护力度，近日，浙江

省海洋与渔业局发布了《浙江省 "-*(

年海洋禁渔通告》，首次将东海带鱼国
家级水产种质资源保护区核心区的禁
渔休渔规定列为禁渔通告内容之一。
《通告》明确规定，核心区自 +月 *!日
*"时至 /月 *日 *"时，禁止所有捕
捞作业生产。这意味着，“东海带鱼保
护区”走上了规范化管理。
望着无边无际的大海，普陀东极

岛渔民王岳定颇有信心地说：“鱼蹦虾
跳，相信未来不是梦！”

翁盈昌 谢国平

黄鱼基本绝迹，带鱼产量连年下降

舟山带鱼会不会成“出水文物”？

! ! ! !本报讯 （记者 梅璎迪）今年
上海重大工程建设近日排定，其中
重要一项是加快推进 0"!沪常高速
公路东延伸新建工程，该路段建成
后将与苏沪高速和绕城高速南线无
缝对接，在上海与苏锡常间架构起
一条快捷通道。

0"!沪常高速公路东延伸工程，
向东一直延伸到 1*'沈海高速，全
长 *-,!公里，预计明年贯通。届时，上
海通往江苏可直接由沈海高速对接
苏沪高速，前往苏锡常将更为便捷。

! ! ! ! (月 "-日，在江苏省盱眙县明祖陵镇渡口村，由盱眙
县一家民营企业研发的轻型直升机试飞成功。

该直升飞机最高飞行高度 ((--米，最高时速 *#-公
里，有效载重 "+-公斤，续航时间 "小时，可应用于救灾飞
行、农作物施肥喷雾、航空拍摄等用途。

周海军 摄影报道

3月22日至3月28日是第二十六届“中
国水周”,浙江将这一周的主题确定为“加强水域
保护，改善生态环境”。在浙江安吉，当地人用生
态文明建设的理念保护好了水资源，让农家污水
出门化清波，使一溪清水向东流。
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全面淘汰黄标车
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西苕溪不见采沙船
安吉龙王山是上海黄浦江的发源

地，其滔滔清泉流入西苕溪经太湖入
黄浦江。县委书记单锦炎告诉我们，
“安吉美不美，就看流出境的水！”为了
验证这句话，我们从西苕溪安吉出境
口乘船逆流而上，只见两岸绿树倒影，
溪水碧波荡漾，景随船移，美不胜收！

西苕溪自西南向东北流贯全县，
主流全长 **-,/'公里，几乎汇聚境内
全部溪流，流域内千米以上的山峰有
/#座，溪内沉积着被雨水冲刷下来的
黄沙和鹅卵石是上等建筑材料。自上
世纪七十年代起，先后有 !#艘采沙
船在溪内采沙，导致一溪清泉变成了
浑浊的污水。为了还一江清泉，从
"-*-年起安吉县专门成立了县矿产
资源管理委员会，放弃每年 "---多
万元的砂石资源费收入，全面下达禁
采令，县财政拨付 !.(万元补助金对
所有采沙船进行切割。从 "-*"年 *月
*日起，西苕溪内再也见不到采沙船

了，从此一溪清水入江流，水质常年保
持在二类以上。

农家污水也变成清波
安吉是中国第一竹乡，境内的竹

拉丝企业产生的高浓度污水，是一般
污水处理厂不能处理的，温州一家民
营企业家看到了安吉人治污的决心和
商机，投资 *'--万元成立污水处理公
司，专门收集竹拉丝企业的污水，科技
攻关后达标排放，企业也因此获得了
处理每吨污水 *-元纯利润的回报。
在安吉，除了城区污水处理率达

#-2以上，全县每个乡镇也都建有污
水处理厂，保证辖区内达标排放。对于
农家污水处理，安吉县聘请浙江大学
教授量身定做污水处理池，先后创造
了 **种农家污水处理的高新技术，使
#/,"2的农户污水出门就变成了清波。

收获巨大治污红利
一系列的污水治理方法让安吉人

获得了巨大的治污红利：因为建设了
装机容量亚洲第一、世界第二的天荒
坪抽水蓄能电站而成为中国十大工业
景区和其他八个漂流景区，去年就吸

引游客 #/',.万人次，带来了门票收
入 *,!亿元、旅游收入 !#,*亿元；因为
保护好了水源，安吉 (*家矿泉水厂每
年桶装水要卖出 (!#(万吨供应上海
杭州等大都市；*-* 个村建起了 *-*

座小型水电站提供清洁能源，去年发
电量为 *+*."千瓦时，创造了 !(!#,.

万元的收入，使 *-*个行政村成了经
济强村；因为治理了西苕溪，安吉 '--

多家外贸出口企业从本县的川达物
流码头直接从海上出口，仅去年进出
口吞吐量就达到了 +(#,+*万吨，比走
公路和铁路分别节约了 *'2和 '-2

的运输成本，正泰集团、万向集团等
"/家国内外知名企业慕名来到安吉
建立现代农业园区，累计投资超过
*"--亿元。
难怪美国洛克菲勒基金会首席顾

问布朗姆博士来安吉考察后这样感
叹：“不到安吉不知道安吉人治理污水
的智慧，不到安吉不知道中国人治理
污水的能力。”

通讯员 陈毛应 记者 梅璎迪


